

razones fundamentales: la condición existencial del hombre en el mundo; la mentalidad primitivista; la ambigüedad en lo religioso; la ambigüedad en lo mágico. La cuarta se proyecta a la superación del problema a partir de una presentación crítica de la singularidad cristiana y la exigencia del retorno al Evangelio. La obra posee numerosas notas, donde se puede encontrar una amplia bibliografía, y un detallado índice onomástico.

SOCIOLOGIA

S. Giner y M. Perez Yruela, *La sociedad corporativa*, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 1979, 110 págs. La obra intenta definir las sociedades modernas como sociedades corporativas, esto es, como sociedades en las que los modos fundamentales de dominación, integración y conflicto quedan mediatizados o son creados por la presencia creciente de corporaciones. Los autores entienden por *corporación* toda institución social montada en el seno de una sociedad por personas o coaliciones para servir a una serie de fines más o menos explícitos mediante un ordenamiento de la conducta de sus miembros según criterios de jerarquía interna, coordinación imperativa y normas de comportamiento eficaz y de acceso, reparto, participación y exclusión diferenciales a los bienes escasos cuyo control se busca. Y por *corporatismo*, la presencia hegemónica de las corporaciones así definidas, en una sociedad dada. Luego de una introducción la obra estudia: la sociedad corporativa y la teoría sociológica tradicional; la explicación liberal; la explicación radical; el socialismo corporativo y sus enemigos; corporatismo y desigualdad social; la sociogénesis del corporatismo; y la plenitud y crisis de la sociedad corporativa.

A. Curle, *Conflictividad y pacificación*, Herder, Barcelona, 1978, 345 págs. Partiendo de catorce casos concretos, a nivel doméstico, institucional y también internacional, el autor examina el trasfondo social y psicológico de las situaciones conflictivas, y los condicionamientos previos para elaborar racionalmente y con eficacia una reestructuración de relaciones mutuas así como unas técnicas cuya aplicación haga posible y operante el proceso de la paz. A este propósito responde la división de la obra en dos partes: 1) Estudio de casos de relaciones no pacíficas; 2) La práctica de buscar la paz. Las relaciones pacíficas, dice el autor, constituyen una condición para el desarrollo humano, pero no suficiente para que tal desarrollo siga avanzando y se complete. Para que el verdadero desarrollo de la humanidad tenga realidad necesitamos una nueva comprensión de lo que son la naturaleza humana y sus posibilidades.

VARIA

G. Wilczek, *Der rote Glaube*, Auer-Donauwrth, München, 1965, 166 págs. Este libro, *La fe roja*, presenta al comunismo como una religión que no tolera ningún rival. Es una cosmovisión, dice el autor, que resulta de un proceso histórico. Por eso, al estudiarla, debe tenerse en cuenta, por un lado, su historia y contingencias, los influjos recibidos y los problemas propios de cada época, y por otro, su ideología como se presenta hoy. A esta perspectiva responden los capítulos del libro. Los seis primeros estudian

a las personas que elaboraron la ideología comunista (Marx, Engels, Lenin), y a las que desempeñaron un papel preponderante en una época determinada. (Stalin, Chruschtschow, Mao Tse-tung). Los capítulos siguientes (7-11) estudian las respuestas ideológicas del comunismo al problema de Dios, de la materia, de la evolución, del hombre y de la historia. La obra termina con un apéndice sobre Walter Ulbricht y la zona soviética.

J. Tourniac, *Lumière d'Orient des chrétiens d'Asie aux mystères évangéliques*, Dervy-Livres, Paris, 1979, 158 págs. La obra, *Luz del Oriente de las comunidades cristianas del Asia a los misterios evangélicos*, es una mirada algo "esotérica" sobre un cristianismo donde el esoterismo jugaría su parte esencial, o por lo menos, más importante. El libro consta de dos partes. La primera pone en evidencia ciertas características propias de algunas Iglesias asiáticas y concepciones, que llamaríamos heréticas, donde aparecen doctrinas no pocas veces misteriosas y próximas a los conceptos tradicionales del Extremo Oriente. Esta parte tiene tres capítulos: Los Armenios y el Monofisismo, La religión numinosa de los Nestorianos, Los Nestorianos Mongoles. La segunda parte expone las opiniones del autor sobre los primeros Concilios y su influencia en el Cristianismo, la cual se le presenta negativa (caída de la teología en los abismos del historicismo desacralizante, enfrentamientos dialécticos, desaparición de la hermenéutica espiritual, etc...). Finalmente se expone lo que se piensa ser el destino del Cristianismo. No nos satisface el "esoterismo" de Tourniac. El Cristianismo es Misterio y su Transracionalidad es la máxima. Pero es un misterio de Intercomunicación Personal, Trinitario en Dios, y de intercomunicación personal de las Personas Divinas con las personas humanas (Encarnación y Gracia), esencialmente diferente a cualquier otro misterio, y a cualquier comunicación mística, que no sea la estrictamente cristiana. No puede realizarse sino en la Verdad, Cristo, y en cuanto Cristo realiza la unión de las dos Naturales en la Persona del Verbo. Es ahí donde se expresa Dios como Amor (quien ve a Cristo ve al Padre, ve el Amor del Padre, como le hizo notar el mismo Señor al apóstol Felipe en Jn, 14, 9) y donde, consecuentemente, podemos realizar la unión misteriosa con las Personas Divinas. Pero esta Verdad, como otras necesarias, han debido ser manifestadas por Espíritu Santo a través de la Iglesia y de su expresión infalible en determinados Concilios. R. D.

J. Jiménez Campo, *El fascismo en la crisis de la Segunda República Española*, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 1979, 349 págs. El presente libro responde, con diversas modificaciones, al contenido de la tesis doctoral presentada por el autor en la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid, y se orienta hacia una interpretación de la práctica política fascista en la España republicana, de 1931 a 1936. Se divide en dos partes: I. *Los fascismos españoles. Aproximación a un modelo* (entorno a un modelo de partido fascista; una mimesis desafortunada: los fascismos españoles). II. *Crisis del Fascismo y crisis de la República* (el fracaso del proceso de fascistización; el fascismo ante el conflicto de dominación).

L.-J. Bord, *Généalogie commentée des Rois de France*, Ed. de Chiré, Montreuil, 1980, 344 págs. Esta obra, *Genealogía comentada de los Reyes de Francia*, es una suscita y clara exposición de los monarcas pertenecientes a las cinco dinastías que han gobernado y, podemos decir, han formado la Francia: los merovingios, los carolingios, los capetos directos, los valois y